

pañan a la Patrona de Lezuza son alados, enclenques y delgados, los dos miran de frente y más que aguantar el peso de los brazos caídos de Cristo, ellos agarran tímidamente y se retiran de la escena pasando a un tercer plano, dejando todo el protagonismo a la Virgen y a su Hijo.

4. VISITA DEL VICARIO DE ALCARAZ EN 1596

Otras preguntas que nos hacíamos al principio de este artículo estaban relacionadas con el autor de Nuestra Señora de la Cruz, en qué época se hizo y quién encargó la escultura. El 20 de octubre de 1596, siendo cura de la Parroquia de Nuestra Señora de la Asunción de Lezuza el Doctor D. Gerónimo Ortiz, visitó la villa el vicario general de Alcaraz y visitador del Arzobispado de Toledo, el doctor Joan Nieto. Además de tomar al cura las cuentas de la parroquia, visitó las ermitas de San Cristóbal y San Sebastián “*y allo que estaban comenzadas hacer y no acabadas*”¹. También subió al cerro del Castillo y se acercó a la ermita de Nuestra Señora de Luciana “*y proveyo lo necesario en su libro y tomo las cuentas della*”².

Finalmente, fue a la ermita de la Santa Cruz³, “*la cual allo que tenia necesidad de retexarse y acerse una imagen de nuestra señora porque la que esta es indecente*”. Además de exigirle al mayordomo de la Cofradía de la Vera Cruz, que era el administrador de cuentas y bienes, que realizara las obras de retejar la ermita en el plazo de un mes, también encarga una nueva imagen de la Virgen, porque la que había estaba “*indecente*”, quería decir el vicario y visitador que no era apropiada, tal vez porque era tosca y antigua, y querían cambiarla por otra más moderna y adecuada para los nuevos tiempos del barroco.

¹ LEZ-44. Libro Primero de Fábrica. Archivo Diocesano de Albacete (ADA). Folio 90. Estas ermitas, la de San Cristóbal y San Sebastián no llegaron a terminarse, la crisis del siglo XVII impediría que las obras concluyeran. No se han conservado restos de ellas.

² La ermita de Nuestra Señora de Luciana, hoy desaparecida, es citada en las fuentes escritas ya en 1411, y tiene culto hasta principios del siglo XIX. Para más información se pueden consultar los artículos “Buscando la piedra de San Pablo” (2002) y “Don Juan Albacete y Long, la ermita de Nuestra Señora Luciana y Santa Lucía” (2015), del Libro del programa de Fiestas del Ayuntamiento de Lezuza, cuyo autor es el que suscribe este trabajo.

³ La ermita de la Santa Cruz es la actual ermita de la Virgen de la Cruz. El cura de Lezuza, Gonzalo de Alcaraz, solicitó permiso al Concejo de Alcaraz el 18 de enero de 1515 para cortar madera de los montes comunales para hacer una ermita bajo la advocación de la Santa Cruz; y el 13 de febrero obtuvo respuesta contundente: “... *que se le de por ser yglesia, y no a otra persona alguna, con juramento que no se saque para otra persona alguna nin se corte mas de lo necesario.*” (Pretel Marín, 2001: 38).